

En resumidas cuentas*

45 días de noticias



Clarín, 5.02.04

* La elaboración de esta síntesis está bajo la responsabilidad de la dirección de la revista y no se somete a dictamen del referato de **Realidad Económica**. Esta sección de Realidad Económica pretende reflejar hechos y comentarios de significativa trascendencia producidos en los 45 días que abarca la periodicidad de la revista. Es nuestra intención que se convierta en una especie de "ayuda memoria" para sus destinatarios. Como toda selección, corre el riesgo de caer en arbitrariedades que procuraremos acotar, con la colaboración y sugerencias de nuestros amigos lectores.

OPINIONES

✓ **ALFREDO* Y ERIC**

CALCAGNO:** POR UN NUEVO MODELO DE CONSUMO

*“(…) Un fuerte aumento del Producto Bruto Interno (PBI) no significa de modo automático una mejora del nivel de vida de la población ni la jerarquización del aparato productivo. Entre 1991 y 1994, se registró un incremento importante del PBI, pero basado sobre un endeudamiento exorbitante (con evasión de capitales) y en la libre importación para el consumo de los grupos de ingresos altos y medios. Así se liquidó la industria y empeoró la condición de los más pobres, aun con crecimiento. Las ganancias de productividad fueron captadas por los grandes grupos económicos nacionales y las transnacionales, que las digirieron o evadieron, pero que no las derramaron, sino todo lo contrario. En ese contexto, el problema del consumo masivo es la fase inicial. ¿Cómo hacer para que las ganancias de productividad se transfieran de modo directo al poder adquisitivo de las familias trabajadoras? ¿Cómo conseguir implantar el círculo virtuoso al que se refiere el mencionado plan del actual gobierno de Brasil: aumento de las familias trabajadoras, ampliación de la base del consumo de masas/inversiones/aumento de la productividad y la competitividad/aumento del ingreso de las familias trabajadoras? Para lograrlo no existe un factor único, sino la convergencia de múltiples elementos, que requieren una aceptada articulación política. El motor de arranque puede ser, por el lado de la demanda, un vigoroso plan de obras públicas, unido a aumentos salariales, en especial del salario mínimo. En cuanto a la inclusión social, realizar la escolari-

dad obligatoria en doble turno y ejecutar una capacitación elemental masiva para quienes no hayan completado la enseñanza básica, cualquiera sea su edad. A su vez, el estímulo de la oferta requiere crédito abundante, barato y dirigido con rigor a los sectores proveedores de bienes de consumo popular y a los mayores empleadores de mano de obra; la aplicación de la matriz de insumo-producto dirá cuáles son esas actividades (dicho sea de paso, el tema del crédito es una cuestión política: no se puede dejar el sistema financiero librado a la pura lógica del mercado. El gobierno tiene que intervenir en su reforma, orientación y control). Para el financiamiento de ese programa, además de las asignaciones presupuestarias, puede crearse un fideicomiso extrapresupuestario, que se nutra con la restitución de los aportes patronales y de impuestos al sector financiero (en un cálculo realizado por José Sbatella se comprueba que por esta vía podrían recaudarse 9.500 millones de pesos anuales). Las ventajas de este modelo son múltiples. En el plano económico estimula el consumo de bienes de mediana complejidad producidos por la industria nacional, con importante participación de empresas medianas y pequeñas: entre otros, alimentos, vestido, calzado, electrodomésticos, materiales de construcción. Además, se trata de producciones con muy poco componente importado, de modo que no son gravosas para la balanza de pagos; más aun, podrán generar divisas por la posibilidad de exportación, sobre todo al Brasil, que ha decidido adoptar un modelo de consumo masivo. En el plano social implica la incorporación a la sociedad de amplios sectores de la población, que han sufrido un creciente proceso de exclusión. Esta integración no es sólo

cuantitativa -abandonar la marginalidad-, sino sobre todo cualitativa, al dejar de depender de un subsidio y pasar a percibir un salario. En lo político, consolidaría la unidad nacional por la supresión de exclusiones, por la obra pública que restablecerá la comunicación y el transporte para todo el país y por el renacimiento de las economías regionales. Por supuesto, las políticas de consumo masivo dan el impulso; pero deberán ser acompañadas por otras actividades mucho más complejas, que eleven la jerarquía del sistema productivo. A modo de ejemplo pueden citarse las industrias cerebro-intensivas, como la atómica, la biotecnológica, la microelectrónica, la aeronáutica, la naval, la siderurgia creativa, el desarrollo misilístico..., todas industrias que existían en otros tiempos en Argentina.” (*Ex funcionario de la ONU en CEPAL y UNCTAD y ** Graduado en L'École Nationale D'Administration; *Le Monde diplomatique*, N° 55)

✓ CLOVIS ROSSI: LULA NO ES SWEENEY

* “ John Sweeney es más o menos lo que Luiz Inácio Lula da Silva sería si fuese norteamericano: un líder sindical combativo, que no economiza palabras para defender a la clase trabajadora, como diría Lula, o *the working people*, como prefiere Sweeney. Mas es también parte del paisaje del *establishment* norteamericano y, por extensión, del capitalismo como presidente de la AFL-CIO, el conglomerado de centrales sindicales. Al borde de los 70 años, Sweeney no pierde la forma, como demostró ayer, en el debate sobre la economía norteamericana en el Foro de Davos. Después de cuatro oradores que desparramaron una catarata de optimismo (justificado) sobre el crecimiento de la econo-

mía de los Estados Unidos , Sweeney hizo su lista. *El gobierno de Bush tiene la peor performance en materia de empleos que cualquier presidente desde la Gran Depresión (1929/30)*. Quince millones de trabajadores perdieron el empleo; no hubo un mes, de los últimos 43, en que la industria dejase de caer; *los salarios están estancados*; el sistema de salud *está quebrado*; las anualidades universitarias *se dispararon*; en las escuelas públicas los profesores son despedidos; los *únicos empleos decentes* que están siendo creados aparecen en el sector público, y por ahí fue. Cerró con la evaluación de que lo que considera la *gran riqueza* de los EUA, su poderosa clase media, está siendo aniquilada. Sweeney terminó de hablar y se hizo un denso silencio en el auditorio, mayoritariamente ocupado por hombres de negocios. En su opinión la recuperación económica de los Estados Unidos se está dando sin una recuperación del empleo, *de una forma como nunca se vio antes*. ¿Es sustentable una recuperación con esas características? Los otros panelistas piensan que sí, porque el empleo y el salario entran poco, hoy, en los cálculos de los economistas y de quienes deciden políticas. Hasta que hable un Sweeney. Lástima que Lula no sea más un Sweeney.” (Periodista; *Folha De São Paulo* -Brasil-, 24-01)

☛ POLÍTICA

✓ ENTREDICHO CON EUA POR CUBA

* “El presidente Néstor Kirchner señaló ayer que la Argentina es *un país independiente y con dignidad* al responder al subsecretario de Asuntos Hemisféricos del Departamento de Estado de los Estados Unidos, Roger

Noriega, que anteaer había considerado que nuestro país hizo un *giro a la izquierda* que *decepcionó* a la Casa Blanca. (...) Washington, no obstante, dio por concluido el entredicho diplomático, aunque respaldó a Noriega. *Yo simplemente creo que el señor Noriega se expresó muy bien*, dijo el vocero del Departamento de Estado, Richard Boucher, y enseguida dio por finalizado el tema: *Lo dejaré allí*. (...) El gobernador bonaerense, Felipe Solá, también criticó a Noriega: *Me parece que si ser de izquierda es atender la parte más herida de la Argentina, que son las víctimas de la desigualdad social, se puede estar orgulloso de ser de izquierda*.” (*La Nación*, 5-01)

* “(...) Al elaborar tales pronunciamientos, el señor Noriega no solo atacó y amenazó a Cuba, sino también pretendió regañar al presidente argentino, Néstor Kirchner un hombre que sin duda transpira dignidad, y quiso conminarlo a que asumiera de inmediato el pago de 21 mil millones de dólares de su deuda externa; furioso con el canciller Bielsa, se declara consternado porque no se reunió con los agentes pagados de Estados Unidos cuando viajó a La Habana. ¡Hasta dónde llega la prepotencia imperial!” (*Granma* -Cuba-, 9-01)

✓ PAMI: ASUME LA DIPUTADA DEL ARI GRACIELA OCAÑA

* “ (...) Según los tres decretos que firmó ayer (Néstor) Kirchner, (Graciela) Ocaña asumirá como directora ejecutiva y deberá conducir el organismo hasta su normalización. El único plazo establecido señala que el Poder Ejecutivo tendrá tiempo hasta el 30 de marzo para enviar el proyecto de ley al Congreso. (...) En el ARI habían señalado que la elección de Ocaña fue una maniobra del Gobierno para des-

truir a la oposición.” (*Clarín*, 7-01)

✓ CUMBRE DE LAS AMÉRICAS

* “Terminó en Monterrey (México) el encuentro de los mandatarios de América. Con varios encontronazos, como el que escenificaron a último momento los presidentes de Chile y Bolivia por el reclamo de salida al mar de éste país (que ha ganado apoyo en estos días). El documento conclusivo de la Cumbre, la Declaración de Nuevo León, debe verse como un avance hacia el autoconocimiento hemisférico y la urgencia de establecer como prioridad el combate a la pobreza y el fortalecimiento democrático, pero es más una manifestación de intenciones que un programa concreto. Venezuela fue la única nación que objetó el consenso de la declaración final al firmar con reservas el capítulo del ALCA, tanto por la filosofía del proyecto como los plazos para tenerlo definido (principios de 2005) e implementarlo. Brasil, que se había opuesto a mencionar el tema en la declaración final, pareció aceptar el juego del equilibrio diplomático que forzó a casi todos los mandatarios a conceder algún guiño a los temas de la agenda estadounidense (seguridad y terrorismo, principalmente). El inteligente discurso de clausura del presidente argentino Néstor Kirchner tuvo varios de estos guiños, pero en su crítica a los organismos financieros internacionales y su audaz pedido de reducción de la deuda latinoamericana (evocando el Plan Marshall de ayuda norteamericana a Europa en la posguerra) evidenció que el continente y la misma Cumbre que lo representaba están divididos en dos proyectos económicos diferentes. Por un lado un capitalismo que recupere un esencial control del Estado, distribución más equitativa de la riqueza y un nuevo enfoque social y

por el otro los resabios del modelo neoliberal que, a pesar de ser cuestionado en el mismo temario de la Cumbre, es aplicado aún en varios países del continente con un fundamentalismo que supera incluso los replanteamientos que ha hecho (aunque sea sólo formalmente) el mismo Banco Mundial. (...) Mucho más cautos que Hugo Chávez (que hizo fuertes críticas a la reunión y al presidente norteamericano), Lula y Kirchner sortearon, al menos en sus encuentros personales con Bush, las dificultades generadas por los hostigamientos de funcionarios estadounidenses como Condoleezza Rice o Roger Noriega, que se molestan con los que reciben al líder boliviano Evo Morales o no ocultan sus buenas relaciones con Cuba. Queda claro, sin embargo, que desde estilos personales distintos, son los presidentes de estos tres países los que han modificado la práctica política latinoamericana, abriendo, acaso por primera vez, una posibilidad de integración económica regional, y ofreciendo alternativa plausible a un modelo divisionista y subordinado a los intereses de la gran potencia. Por esto, y a pesar de haber sellado con su firma la retórica mención al ALCA de la declaración final, Kirchner aprovechó su discurso de clausura para distinguir su postura al respecto: *Por eso pensamos que no servirá cualquier Acuerdo de Libre Comercio de las Américas. Firmar un convenio no será un camino fácil ni directo a la prosperidad. Un acuerdo no puede ser un camino de una sola vía, de prosperidad en una sola dirección; un acuerdo que no se haga cargo ni resuelva las fuertes asimetrías existentes no hará más que profundizar la injusticia y el quiebre de nuestras economías. Un acuerdo no puede resultar de una imposición basándose*

sobre las relativas posiciones de fuerza. Por lo contrario, como en otras latitudes -está allí el testimonio de la Unión Europea- los acuerdos de integración comercial deben completar salvaguardas y compensaciones para los que sufren atrasos relativos de modo que el acuerdo no potencie sus debilidades. ...Para colmo, la subsistencia de las barreras arancelarias y paraarancelarias, la política de subsidios y el proteccionismo de los países centrales oponen trabas al comercio internacional. Como efecto de lo apuntado muchos países en desarrollo compartimos un diagnóstico común: debemos mucho y exportamos poco. La próxima Cumbre será en la Argentina, en 2005." (Radio Nederland -Holanda-, 14-01)

✓ ESCUELA DE TORTURADORES

* "El Gobierno del presidente argentino, Néstor Kirchner, reveló aberrantes violaciones a los derechos humanos en un programa de adiestramiento militar de *comandos* en plena democracia, después de recibir una serie de fotografías que mostraban la aplicación de torturas a *los alumnos* en cursos del Ejército en la provincia de Córdoba entre 1986 y 1994. Esta metodología similar a la que se aplicó y se aplica en otros Ejércitos de la región y del mundo, y que era y es parte de la práctica cotidiana de cursos dictados en el Comando Sur de Estados Unidos, tanto en su antigua sede, como en la actual se habría extendido en Argentina de 1966 a 1996." (Gara -País Vasco-, 17-01)

✓ LA PICANA PENITENCIARIA

* "(...)En las cárceles de la provincia de Buenos Aires se sigue torturando a los presos. Durante el gobierno de Carlos Ruckauf el Servicio Peniten-

ciario Bonaerense compró una partida de picanas de 12 voltios, que se siguen usando hasta hoy, pese a que fueron prohibidas por las actuales autoridades.” (Página 12, 18-01)

✓ NUEVO EMBAJADOR DEL BRASIL

* “El gobierno argentino concedió ayer, en tiempo récord, el pláacet al nuevo embajador de Brasil en la Argentina: Mauro Luiz Lecker Vieira, quien se desempeñaba hasta ahora como jefe de Gabinete del Palacio de Itamaraty. El nuevo embajador en la Argentina es considerado por los medios de comunicación brasileños como la ‘mano derecha’ del canciller Celso Amorim.” (Clarín, 20-01)

✓ MALVINAS

* “La Cancillería ratificó ayer su intención de restablecer los vuelos directos entre el continente y las islas Malvinas, al confirmar que no autorizará los vuelos *charters* desde Chile, y anunció que ningún funcionario nacional viajará a las islas para la inauguración del monumento a los argentinos caídos durante la guerra de 1982, por considerar que es *inaceptable* hacerlo con una visa.” (La Nación, 21-01)

✓ CASO GELMAN

* “Sin responder a los fuertes cuestionamientos que realizaron varios integrantes del gobierno de Néstor Kirchner en la última semana a las autoridades uruguayas, la Cancillería libró ayer al mediodía un comunicado en el que realiza precisiones sobre los hechos que desencadenaron un enfrentamiento entre ambos países. En el comunicado, hace hincapié en que *en ningún caso, ni el número ni la na-*

cionalidad de las personas desaparecidas se reconocen como un factor de selección por parte del gobierno uruguayo en sus gestiones en materia de desaparecidos. A su vez, reiteró que la voluntad del gobierno uruguayo *ha sido y continuará siendo proseguir las investigaciones pertinentes de todos los casos pendientes, en el marco del Derecho Internacional y de los tratados internacionales vigentes, así como del respeto al orden jurídico interno de los Estados soberanos concernidos.* La semana pasada, el gobierno de Kirchner presentó una querrela judicial para que militares retirados uruguayos acusados de violar los derechos humanos prestaran declaración por el caso de María Claudia Irureta Goyena de Gelman. En un primer momento también se incluyó dentro de la acción al presidente Jorge Batlle, pero finalmente se retiró su nombre del documento. Desde el Uruguay, Batlle respondió con un reclamo a Kirchner: que averiguara la situación de 80 desaparecidos uruguayos en su país. Eso provocó la respuesta airada de integrantes del gobierno argentino con fuertes críticas a Batlle. *Es el campeón en el maltrato a los argentinos*, afirmó en las últimas horas un alto funcionario argentino. La administración Batlle evitó en todo momento responder a estos cuestionamientos, y la idea quedó plasmada en el comunicado que emitió ayer la Cancillería.” (La República -Uruguay-, 22-01)

✓ Y SIGUEN LAS PRESIONES POR CUBA

* “*Desde mi humilde condición de ex legislador entrerriano, para mí es un honor que me critiquen intelectuales de la talla de Aguinis (Marcos) y de Sebrelí (Juan José). Pero no puedo invitar a los disidentes (a las celebraciones oficiales) porque no represen-*

tan al pueblo. En diálogo telefónico con La Nación desde La Habana, el embajador Raúl Taleb se mostró sorprendido por las críticas contra su gestión, formuladas por el Centro para la Apertura y el Desarrollo de América Latina (Cadal) y por algunos de los intelectuales que pidieron al canciller Rafael Bielsa un cambio en la política argentina hacia Cuba.” (*La Nación*, 22-01)

* “El pedido de cinco escritores argentinos al gobierno de Néstor Kirchner y a su embajador en La Habana para que reciba y reconozca a los disidentes cubanos generó indignación y una dura respuesta de un grupo de intelectuales de Cuba. (...) Indignados, remarcaron que *es una afrenta que el propio Aguinis establezca un paralelo entre un gobierno revolucionario de amplia participación popular que ha respetado la vida y la integridad física de sus opositores y enemigos desde la lucha en Sierra Maestra, y la cruenta dictadura que sufrieron los argentinos entre 1976 y 1983, con un saldo de 30.000 desaparecidos.* (...) La respuesta está firmada por Roberto Fernández Retamar, Eduardo Heras León, Pablo Armando Fernández, Reynaldo González, César López, Francisco López Sacha, Carlos Martí Brenes, Lisandro Otero, Grazziella Pogolotti y Miguel Barnet, quienes destacaron que los cinco autores de la carta desconocen *que lo mejor de la intelectualidad latinoamericana, señaladamente la argentina, se ha manifestado en contra del asedio a Cuba.*” (*Clarín*, 27-01)

✓ SAN LUIS: INTENDENTE A LA CORTE SUPREMA

* A esta altura de la disputa política que vive la capital de San Luis, el intendente opositor Daniel Pérsico parece uno de los tantos habitantes del

interior del país que se acercan a Buenos Aires para luchar contra la maquinaria burocrática y eludir la demora que suele caracterizar a la resolución de cualquier trámite tierra adentro. Sólo que la búsqueda porteña de Pérsico es un poco más compleja: *Vengo a buscar una respuesta de la Corte Suprema, vengo a buscar justicia, porque en mi provincia eso no existe*, explica a *Página/12*. Enemistado con el gobierno provincial, asegura que el único sostén que le queda es el apoyo de la población y de los trabajadores municipales que ayer instalaron una carpa en la plaza central de la ciudad, para defender al jefe comunal y la autonomía municipal. En los últimos días Pérsico recibió un nuevo revés del Superior Tribunal puntano, que avaló a su rival, la oficialista María Angélica Torrontegui, como *la legítima intendenta.*” (*Página 12*, 22-01)

✓ UN NUEVO HIJO DE DESAPARECIDOS RECUPERA SU IDENTIDAD

* “Sin poder dejar de llorar, Héctor Cabandié abrazó a Juan, el sobrino que buscó durante 25 años y que su hermana Alicia tuvo en brazos tan sólo 22 días luego de traerlo al mundo en los sótanos de la ESMA. (...) Juan fue apropiado por un oficial de la Policía Federal con quien vivió un cuarto de siglo, hasta que buscó su verdadera identidad y, según se anunció ayer, se convirtió en el nieto número 77 recuperado por las Abuelas de Plaza de Mayo. (...) El secretario de Derechos Humanos de la Nación, Eduardo Luis Duhalde, acompañó a (Estela) Carlotto en el anuncio y luego fue a los Tribunales Federales para, en nombre del gobierno de Néstor Kirchner, pedir la captura del raptor. (...) El 23 de noviembre de 1977 Damián Abel Cabandié y Alicia Alfonsín fueron llevados al

centro de detención El Banco. Luego Alicia fue alojada en la *pieza de embarazadas* de la ESMA y en marzo de 1978 el obstetra del Hospital Naval, Jorge Luis Magnacco, la asistió para el nacimiento de Juan, contaron las Abuelas. (...) Héctor, tío de Juan, contó a Clarín que las familias también buscaban a aquel bebé y que cuando le avisaron que había novedades no imaginó algo tan impactante. Desde Abuelas los convocaron a una reunión el lunes por la tarde. (...) Lo recibieron con aplausos y lágrimas. Y conversaron toda la tarde. Juan llegó acompañado de su hermana, hija de los captores, quien lo apoyó en la búsqueda y recibió agradecimiento de la familia biológica de su hermano.” (*Clarín*, 28-01)

✓ VISITA DE KIRCHNER AL “AMIGO” AZNAR

* “Una cita en La Moncloa, una conferencia de prensa -aun contra reloj- y una cena a solas, esta noche, fueron los gestos (a los que sumó sus dichos) de respaldo del presidente del gobierno español, José María Aznar, para con Néstor Kirchner en su visita a Madrid. A pocas semanas de dejar el poder, Aznar fue directo al grano de lo que quería decir públicamente y transmitirle a Kirchner. *La Argentina tenía acuerdos importantes que cumplir y compromisos internacionales que ha cumplido aun partiendo de una situación extraordinariamente difícil. Ha superado las previsiones y los resultados son mejores que lo esperado*”, dijo. Pero enseguida acotó con su tono grave y de labios apretados que esperaba “que se pueda mantener este proceso consolidando la credibilidad internacional y la recuperación de la confianza en el país.” (*Clarín*, 29-01)

* “El presidente Néstor Kirchner lle-

gó esta mañana a la Argentina, luego de una gira de cuatro días por España, en la que desarrolló una intensa agenda y cosechó el respaldo del gobierno y el empresariado españoles. El ex presidente Eduardo Duhalde se expresó brevemente ante la prensa, poco después de arribar, y reiteró que la visita fue *un éxito* y sus resultados, *muy positivos*. Además, dijo *no va a ser posible*, cuando le preguntaron si creía que embargarían bienes argentinos en el exterior. El jefe de Gabinete, Alberto Fernández, aseguró esta mañana que *no hay plazos* para la renegociación de contratos con las empresas privatizadas y los posibles aumentos de tarifas. (...) *Para todos nosotros debe ser grato verificar que la posibilidad de inversión extranjera llegue a la Argentina*, subrayó Fernández, al llegar al país junto al presidente Néstor Kirchner, tras la gira por España.” (*Infobae*, 31-01)

✓ SANTA FE: INUNDADOS ATACAN LA CASA DE GOBIERNO

* “El subsecretario de Seguridad Pública de la provincia de Santa Fe, Alejandro Rossi, aseguró hoy que, luego de los graves incidentes que se produjeron anoche en la capital provincial frente a la casa de gobierno con un grupo de damnificados por las inundaciones, *hay claramente un proceso de desestabilización institucional contra el gobierno provincial, y habrá que determinar ahora quien lo está llevando adelante*. En declaraciones radiales, Rossi aseveró que *el gobierno de Jorge Obeid está siendo desestabilizado y acosado institucionalmente hace más de 30 días bajo la excusa de algún nivel de legitimidad en los reclamos, pero con un grado de violencia que hasta el momento no se ha visto, y que merece una reflexión más profunda, porque solamente los reclamos*

de las inundaciones no nos convence (al gobierno) o convence a muy pocos.” (La Capital -Rosario-, 30-01)

✓ ALIADOS CONTRA EL TERRORISMO

* “Como quien estaba en el barrio y pasa a saludar, el coordinador para Antiterrorismo del Departamento de Estado, J. Cofer Black, llegó a Buenos Aires en *visita de cortesía* después de cerrar la conferencia del Cicta en Montevideo. Black, que presidió la delegación norteamericana a la reunión del Comité Interamericano Contra el Terrorismo, tuvo una reunión de alto nivel en la Casa Rosada, se des hizo en elogios sobre la actitud argentina en la lucha contra el terrorismo, confió que agentes argentinos entrenaron a norteamericanos, bajó la tensión sobre la Triple Frontera y dijo que *el pueblo argentino está en buenas manos*”. (Página 12, 31-01)

✓ EL EJÉRCITO VUELVE A QUEMAR PRUEBAS

* “Con una humeante fogata alimentada de papeles, recibos y libros contables, a contramano de lo que establecen los reglamentos internos y tal como había ocurrido en 1983 con los documentos relacionados con la represión ilegal, entre 1988 y 2001 el Ejército Argentino fue eliminando año por año la posibilidad de saber y controlar el destino de al menos 396 millones de pesos que recibió en concepto de *fondos reservados*. (...) La quema de documentos públicos no es una práctica ajena al Ejército. En 1983, cuando el general Reynaldo Bignone presidía el país y tal como él mismo declaró ante la Justicia el 20 de enero de 1999, ordenó incinerar las fichas con los antecedentes de todas las personas que habían estado

detenidas a disposición del Poder Ejecutivo sin causa judicial.” (Clarín, 2-02)

✓ CONFLICTO DIPLOMÁTICO CON LA EMBAJADA DEL ECUADOR

* “La historia tendría costados desopilantes si no fuera por el escándalo diplomático que amenaza con desatar, y si su principal involucrado no fuera uno de los símbolos de la represión ilegal, Carlos Guillermo *Pajarito* Suárez Mason. El ex represor, preso por robo de bebés, violó el viernes último su prisión domiciliaria para celebrar su 80º cumpleaños en una cena con *show* de odaliscas. No es todo: quien lo habría sacado de su casa y devuelto en la madrugada del sábado en un automóvil con patente diplomática fue el *embajador ecuatoriano en Buenos Aires*, teniente coronel retirado Germánico Molina, contaron a Clarín fuentes de la Cancillería. (...) Por instrucción de Néstor Kirchner, el canciller Rafael Bielsa llamó ayer a su colega ecuatoriano, Patricio Zuquilanda, y le pidió que retire a Molina de la presentación en Buenos Aires. Anoche se daba por descontado que Ecuador accederá.” (Clarín, 3-02)

• ECONOMÍA

✓ BALANCE DE 2003

* “El Gobierno se propuso que el consumo fuera el motor de la recuperación, y parece haberlo conseguido. El primer cuatrimestre no fue bueno, pero de mayo a septiembre la recuperación de las ventas mantuvo una tasa promedio del 6,5%, que en octubre y noviembre saltó al 10,5 y 11,2%. El 53% de los consumidores de Capital Federal y conurbano reconocen haber vuelto a comprar marcas y productos que habían abandonado en la crisis. En marzo de 2002, el 75% de

los consumidores reconocía estar pasando a marcas más baratas. Según estudios de la consultora CCR, el repunte se produjo a partir del cambio de escenario político. Las estadísticas demuestran que 2003 fue claramente mejor que 2002. Las proyecciones indican que 2004 será mejor que 2003. Con todo, si la tendencia se mantuviera incluso en 2005, al finalizar ese año el nivel global de consumo estaría nueve puntos porcentuales por debajo del registrado en 1998, cuando comenzó la recesión. El piso de ventas se alcanzó en 2002 y fue el 25% inferior al de 1998. El año cerró con un 4,5% de crecimiento promedio (...). Entre mayo y septiembre, las ventas crecieron el 6,5%. Aparentemente, una parte importante de la sociedad siente que la crisis quedó atrás, que tiene algo más de empleo -se crearon unos 400.000 puestos de trabajo-, que recibió en parte un aumento de \$ 200 sobre el salario, que de a poco se vuelve a animar a las cuotas y que, sobre todo, recuperó la confianza; está volviendo a comprar.” (*La Nación*, 4-01)

* “La recaudación impositiva de 2003 registró un récord histórico: sumó 72.275 millones de pesos, que representan un aumento de 43,2% respecto de los ingresos de 2002. (...) Las estrellas del año fueron el impuesto a las Ganancias, cuya recaudación alcanzó en el año 14.750 millones, con un incremento del 65,4%. Y el IVA, que recaudó en diciembre 2.081 millones, mejorando 58% lo de diciembre de 2002. Y en el año recaudó 20.947 millones con un alza del 37,4% sobre todo 2002.” (*Clarín*, 6-01)

(*Clarín*, 22-01)

Evolución del PBI

► Cifras en miles de millones de pesos constantes de 1993



✓ CRECEN LAS INVERSIONES DEL SECTOR PRIVADO

* “Las inversiones privadas realizadas y proyectadas en nivel nacional ascendieron a 17.160 millones de dólares en 2003. este monto más que duplicó lo anunciado en 2002 y superó en gran medida también al de 2001. (...) El 40% de los capitales es de origen nacional, mientras que el 60% restante es extranjero.” (*El Cronista*, 8-01)

✓ ACUERDO CON EL FMI

* “Las misivas y negociaciones telefónicas que durante la semana mantuvieron el ministro de Economía, Roberto Lavagna, y el titular del Fondo Monetario Internacional, Horst Köhler, finalmente dieron frutos. Y el encargo de darle la buena nueva al Presidente ayer, a través de un telefonazo, fue el propio titular del FMI. Eran las 14.50 cuando, traductor mediante, Néstor Kirchner comenzó a dialogar

con el titular del Fondo que, según fuentes de Economía, le dijo sin rodeos: *Llamo para confirmarle la aprobación de las metas de la primera revisión del acuerdo*. De ahí en más, durante los 15 minutos que duró la comunicación, Kirchner le habría hecho saber al titular del Fondo que *la Argentina tiene límites y por eso debe mantenerse la pauta del 3% del superávit. Subirla implicaría el estancamiento de la economía y así el acuerdo firmado no tendría sentido*, explicando fuentes del Gobierno.” (*Clarín*, 10-01)

* “El ministro Roberto Lavagna remarco ayer que el gobierno de los Estados Unidos jugó *un papel muy importante y decisivo* para que el Fondo Monetario aprobara la revisión del acuerdo vigente con la Argentina.” (*Clarín*, 10-01)

✓ CORREO ARGENTINO: LA GESTIÓN ESTATAL ES MÁS EFICIENTE

* “El administrador del Correo Argentino, Eduardo Di Cola, destacó ayer que la producción de la empresa creció 10 por ciento y que hubo una *notable* reducción de los gastos desde que volvió a manos del Estado. Di Cola anticipó que durante este año se logrará un ahorro de más de 26,1 millones de pesos en los gastos del correo oficial, debido a la renegociación con sus proveedores y prestadores. El administrador y también ex diputado nacional cordobés le presentó ayer al mediodía al presidente Néstor Kirchner el balance de los primeros 50 días de gestión de la Unidad Administradora que se hizo cargo del Correo, desde la rescisión de la concesión al grupo Macri.” (*Clarín*, 10-01)

✓ CRECEN LAS IMPORTACIONES DE BIENES DE CAPITAL

* “El ministro de Economía, Roberto Lavagna, podrá regocijarse con una nueva estadística a su regreso de México. La importación de bienes de capital llegó a 385 millones de dólares en diciembre, por lo que acumuló un total de US\$ 2.539 millones en 2003, 95% más que el año pasado. El agro y la industria manufacturera son los sectores pioneros en la incorporación de nuevas tecnologías. Pero más allá de la evolución interanual favorable, lo que genera más optimismo es que la inversión fue subiendo mes tras mes a lo largo del año pasado, hasta alcanzar su máximo en diciembre con una suba de 220% frente al mismo período del año anterior”. (*El Cronista*, 13-01)

✓ LOS BANCOS MEJORAN SUS INGRESOS

* “Por primera vez desde el estallido de la crisis, los bancos volvieron a ganar dinero. Según el informe sectorial divulgado ayer por el Banco Central, el conjunto del sistema bancario registró utilidades por 45 millones de pesos en noviembre último. Lo destacable es que esa ganancia se dio mayormente por hechos contables, como la suba de los coeficientes CER y CVS, que engrosan los ingresos de los bancos. Otra causa fue la expansión de los créditos. Por ahora sólo crecieron las líneas dedicadas al consumo, que son de corto plazo. El informe también destacó el aumento de los depósitos, en especial en las cuentas a la vista. Esta mejora se dio principalmente en los bancos públicos.” (*Página 12*, 23-01)

✓ DEUDA: LOS GRANDES ESTÁN RESENTIDOS CON LA

ARGENTINA

* “*Se necesita una reducción muy profunda en la deuda. El valor presente debe ser reducido en tres cuartas partes, por lo menos, dice Martin Wolf, el columnista económico por excelencia del prestigioso The Financial Times. Si lo logra, la Argentina tiene una gran oportunidad para iniciar un camino de crecimiento sólido, subrayó a La Nación. Wolf, cuyo palmarés incluye un doctorado en Economía por la Universidad de Oxford, años como economista senior en el Banco Mundial, y, desde 2000, la orden de comendador del Imperio Británico, previene, sin embargo, que el país necesitará el apoyo del G-7, el grupo de los siete países más desarrollados del mundo, para cerrar un acuerdo con sus acreedores que incluya una quita de esas proporciones. Y eso será difícil de lograr por el modo en que el gobierno argentino jugó duro*” con los países miembro. *Hay mucho resentimiento, puntualiza.*” (La Nación, 25-01)

✓ OTRA PRIVATIZACIÓN

CUESTIONADA POR EL ESTADO

* “El Gobierno declaró ayer la caducidad del contrato de concesión del control del espectro radioeléctrico, en manos de la empresa francesa Thales Spectrum desde 1997. Y anunció que ese servicio no será reprivatizado por su *importancia estratégica* y tratarse de una *tarea indelegable* del Estado. Por el espacio radioeléctrico se realizan, entre otras, comunicaciones de radio y telefonía celular. Como anticipó Clarín en exclusiva el último domingo, Néstor Kirchner tomó la decisión de anular el contrato con Thales, a la que el Gobierno acusó de haber incumplido el 70 % de sus obligaciones contractuales con un *perjuicio*

económico para el Estado argentino de más de \$ 300 millones.” (Clarín, 27-01)

✓ COMPENSACIONES A LOS BANCOS

**“El Gobierno se puso al día con una de las exigencias del Fondo Monetario. Ayer se reglamentó la ley de compensación a los bancos por la indexación asimétrica de depósitos y préstamos. Así quedó abierto el camino para que Economía le entregue a las entidades bancarias hasta 2.800 millones de pesos en bonos para cubrir ese desfase. Según establece el decreto 117 publicado ayer en el Boletín Oficial, la adhesión a las compensaciones será voluntaria y los bancos que la acepten recibirán bonos públicos con vencimiento en el año 2013. Estos títulos se emitirán a una tasa variable que fijará el Banco Central.” (Clarín, 27-01)

✓ BUENA NOTA DEL FMI PARA LA ARGENTINA

* “Tras una fuerte incertidumbre que se mantuvo hasta último momento, el Fondo Monetario Internacional aprobó ayer la primera revisión del *stand by* firmado con la Argentina a tres años. En una reunión desarrollada en Washington, el directorio del organismo decidió dar por cumplidas las metas del primer examen, a pesar de que se abstuvieron ocho de los países miembro que lo integran. El encuentro comenzó a las 13 hora argentina (las 11 en la capital norteamericana). Cuatro horas y media después, el ministro de Economía, Roberto Lavagna, se comunicó en forma telefónica con el presidente Néstor Kirchner en España para darle la buena noticia: el *board* había aprobado la primera revisión de las metas, dando lugar a un desem-

bolso de US\$ 358 millones y a que el Banco Mundial pueda avanzar en el tratamiento del programa de créditos para los próximos cuatro años por 6000 millones de dólares. Entre los países del G-7, por la aprobación estuvieron Estados Unidos, Francia, Alemania y Canadá, mientras que los representantes de Japón, Italia e Inglaterra se abstuvieron tras una durísima discusión, según pudo saber *La Nación*. España, Rusia y Brasil, además de los representantes de países africanos, también votaron en favor de la Argentina. En total fueron 16 votos favorables. Los que no se pronunciaron fueron Holanda, los países nórdicos, Bélgica, Suiza y Australia.” (*La Nación*, 29-01)

✓ **BALANZA COMERCIAL**

* “La balanza comercial cerró 2003 con un superávit de 15.536 millones de dólares, informó el Indec. Ello se debió a exportaciones por 29.349 millones de dólares, un 14 por ciento más que en 2002, y a importaciones por 13.813 millones, un 54 por ciento más que el año anterior. Esta asimetría es inherente a la recuperación de la economía, que se traduce en mayor demanda de insumos, especialmente para la industria. Por sectores, las ventas de origen primario aumentaron un 22 por ciento, las Manufacturas de Origen Agropecuario (MOA) también 22 por ciento, Combustibles y Energía el 12, y las MOI (de origen industrial) sólo el 1 por ciento. El complejo sojero por sí solo -porotos, aceites, pellets y harinas- registró un incremento del 42 por ciento y representa el 24 por ciento de las exportaciones totales.” (*Página 12*, 31-04)

✓ **SUBE EL CVS**

* “Los créditos hipotecarios, prenda- rios y personales, y los alquileres po-

drán aumentar a partir de mañana hasta un 2,17 por ciento, debido a la suba que experimentó el Coeficiente de Variación Salarial (CVS) en diciembre, según informó ayer el Instituto Nacional de Estadística y Censos (Indec). En 2003, el índice acumuló un alza del 16,15% y, desde su aplicación en octubre de 2002, llegó a un incremento total del 17,09 por ciento.” (*La Nación*, 31-01)

✓ **BUSCANDO A LA BURGUESÍA NACIONAL**

* “(...) Algunos kirchneristas, estimulados por sus gurús ideológicos, lamentan la ausencia de lo que llaman una *burguesía nacional*, es decir, de una clase empresarial dinámica fuertemente comprometida con el país que, motivada por una mezcla de ambición individual, solidaridad social y patriotismo, encabezaría un renacimiento económico que dejaría boquiabierto al resto del mundo. A su entender, un buen ejemplo del género deseado sería el empresariado brasileño, sobre todo el paulista, aunque en vista del perfil social del vecino el entusiasmo de algunos por aquel modelo es excesivo. Por desgracia, en América latina los empresarios o industriales más exitosos casi siempre deben demasiado al proteccionismo que a cambio de enriquecerlos empobrece a los demás. Puede que la *política industrial* duhaldista, basada sobre un peso recontrabajo y en la eliminación por arte de birlibirloque de deudas cuantiosas, haya ayudado a los *productivos* bonaerenses y a otros, pero lo ha hecho a costa de una caída fenomenal del nivel de vida de la mayoría de los habitantes del país.” (*Revista Noticias*, N° 1414)

✓ **EURO Y DEUDA EN SUBIDA**

* “Desde la devaluación y la declaración del *default*, la Argentina le pagó al Fondo Monetario 3.000 millones de dólares por intereses y vencimientos de capital. Sin embargo, en estos dos años la deuda con el FMI aumentó en 1.520 millones de dólares. Y esto no se debe a que la Argentina haya tomado nuevos préstamos. Es por la revaluación del euro que hizo aumentar en dólares la deuda del país.” (*Clarín*, 2-02)

comenzará el desembolso de los 86,5 millones de dólares destinado a las pymes rionegrinas que puedan acceder al Programa del Banco Interamericano de Desarrollo (BID). Así lo anunció ayer el gobernador rionegrino, Miguel Saiz, en la Casa Rosada, después de que el titular del Poder Ejecutivo, Néstor Kirchner, firmara el decreto N° 114 por el que Nación avala el acuerdo entre el BID y la provincia.” (*Río Negro*, 23-01)

👉 EMPRESAS

✓ CRÉDITOS PARA PYME

* “El Banco Credicoop lanzó una nueva línea de crédito para pequeñas y medianas empresas, que tendrán el aval de Garantizar SGR, por un monto máximo de 375.000 pesos y a cinco años de plazo.” (*El Cronista*, 8-01)

✓ TECNOLOGÍA ARGENTINA A LA INDIA Y AL MUNDO

* “La empresa rionegrina Investigación Aplicada Sociedad del Estado (INVAP) cerró la venta de un equipo de telecobaltoterapia a la India por un valor aproximado de 300.000 dólares. Hace unos meses, había vendido ese mismo equipo -que desde hace años se usa en la Argentina- al Brasil”. Asimismo, la Argentina exportará elementos combustibles nucleares a Australia, en el marco del convenio para la construcción de un reactor; obra que fue adjudicada a la Argentina en una competencia internacional con empresas de Francia y Estados Unidos. (*Clarín*, 12-01)

✓ CRÉDITOS DEL BID PARA PYMES RIONEGRINAS

* “Entre los meses de mayo y junio,

👉 CAMPO

✓ MONSANTO DEJA DE VENDER SEMILLAS DE SOJA

* Con el argumento de no cobrar regalías por la venta de soja por parte de los productores, la empresa Monsanto, famosa por la producción de semillas transgénicas, decidió abandonar la venta de semillas de soja en la Argentina. (*Ambito Financiero*, 20-01)

✓ CRECEN LAS VENTAS DE MAQUINARIA AGRÍCOLA

* “El crecimiento de la producción agrícola argentina provocó el año pasado un fuerte aumento en las ventas de las industrias de maquinaria vinculadas, como las de tractores y cosechadoras. Según una estadística de la Asociación de Fábricas Argentinas de Tractores (AFAT), en 2003 se vendió un 360 por ciento más de tractores que en 2002 y un 430 por ciento más de cosechadoras.” (*Clarín*, 29-01)

👉 MERCOSUR

✓ INDICE DE INFLACIÓN MERCOSUR

* “Mercosur tendrá a partir de febrero su propio índice de inflación denominado Índice de Precios al Consumidor Armonizado (IPCA), según anticiparon a *Ambito Financiero* fuentes del Instituto de Estadística y Censos (INDEC). El organismo encargado de coordinar este proyecto, del que participan los países que integran el bloque (Argentina, Brasil Uruguay y Paraguay) más Chile, es el Instituto Brasileño de Geografía y Estadística (IBGE), entidad similar al INDEC argentino. El informe está en proceso de elaboración, y, aunque se preveía que su resultado sería difundido oficialmente en enero, recién el mes próximo será divulgado.” (*Ambito Financiero*, 13-01)

✓ LA ARGENTINA Y EL BRASIL AVANZAN EN LA APERTURA BILATERAL

* “La Argentina y el Brasil dieron ayer un paso fundamental en la integración al acordar profundizar la apertura en materia de servicios e inversiones para las empresas de los países socios del bloque. En la primera jornada de un encuentro bilateral que se realizó en el Palacio San Martín, los negociadores de los dos países, el vicecanciller argentino, Martín Redrado, y su par brasileño, Samuel Pinheiro Guimarães, convinieron en avanzar en la liberalización en nivel bilateral. En la práctica, los dos países profundizarán el Acuerdo de Complementación Económica 14 que tienen los dos países sumando un grupo acotado de negocios de servicios, en los que las empresas argentinas podrían trabajar en igualdad de condiciones que las brasileñas en la mayor economía sudamericana, y viceversa”. (*Infobae*, 15-01)

✓ ACUERDO COMERCIAL CON LA

INDIA

* “El Mercosur cerró ayer un acuerdo comercial con el gobierno de la India, que le permitiría a la Argentina aumentar el comercio con ese país asiático en 300 millones de dólares en los próximos 18 meses. Así lo aseguró ayer el secretario de Comercio Internacional, Martín Redrado. Las mayores oportunidades de negocios son para los productos con mayor complementariedad comercial, es decir los que son potencialmente exportables por la Argentina y al mismo tiempo tienen una importante presencia en las importaciones de la India, que es el 10º cliente de nuestro país.” (*Clarín*, 23-01)

✓ LA GUERRA DE LAS TELAS

* “En un comunicado divulgado hoy, la cancillería del Brasil reaccionó con extrema cautela ante la decisión del Gobierno argentino de imponer límites al ingreso de productos textiles brasileños. *El gobierno brasileño está examinando con todo cuidado el asunto, de gran interés para el sector textil brasileño, a la luz de los dispositivos que rigen el libre comercio en el Mercosur y las normas de la Organización Mundial de Comercio*, dijo la nota oficial. Agregó que el gobierno de Brasilia tomó conocimiento de la resolución 56-04 del Ministerio de Economía y Producción de Argentina sobre el régimen de licencias no automáticas previas de importación de ciertos productos textiles aplicables a todos los países.” (*Clarín.com*, 24-01)

✓ EL BRASIL ENCARRECE SUS IMPORTACIONES

* “El Brasil impuso medidas que generarán polémica. Ayer anunció que encarecerá sus importaciones en un

9,25 por ciento en promedio. Y dejó en claro que de la decisión no quedarán exceptuados ni siquiera los países del Mercosur. La iniciativa empezará a regir desde mayo. La determinación de Lula da Silva va en dos direcciones: por un lado atiende a las demandas de los fabricantes brasileños de poner trabas al ingreso de productos desde el exterior. Por el otro, la medida sirve para ponerse en línea con los compromisos fiscales asumidos con el Fondo Monetario Internacional: se estima que las nuevas barreras permitirán una recaudación adicional de 1500 millones de dólares a lo largo del año. Para eludir protestas internacionales, el gobierno brasileño explicó que el encarecimiento de las importaciones se daba por la eliminación de exenciones que hasta ahora gozaban esas operaciones.” (Página 12, 29-01)

☛ SOCIEDAD

✓ CHATARRA ESPACIAL

* “(...) Como una luz mala pero al estilo Hollywood, los vecinos de esa zona rural vieron una bola de fuego que caía fugazmente en el campo, a unos 500 metros de sus casas. El objeto, de origen estadounidense, explotó al impactarse contra el suelo, al punto que provocó un temblor en la tierra que por algunos segundos paralizó a los lugareños. La Comisión Nacional de Actividades Espaciales (Conae) determinó -a partir de información aportada por la NASA- que el extraño elemento sería parte de la tercera etapa de propulsión del cohete lanzador Delta 2, utilizado para colocar en órbita el satélite GPS Navstar 35, lanzado el 26 de octubre de 1993 desde Cabo Cañaveral, en Florida, Estados Unidos.” (Página 12, 22-01)

☛ JUSTICIA

✓ UNA MUJER EN LA CORTE

* “Cuando propuso a Eugenio Raúl Zaffaroni como juez de la Corte Suprema, Néstor Kirchner apostó a un perfil definido e innovador, el de un jurista comprometido con el estado de derecho y los derechos humanos, como él mismo describió. La candidatura de Carmen Argibay para ocupar el lugar que dejó Guillermo López encierra todas aquellas definiciones y una jugada más: no es sólo que sea mujer, lo que marca una importante apertura, sino que se trata también de una militante y defensora de los derechos del género. (...) *Es una profesional excepcional, absolutamente independiente, con una historia de dignidad absoluta*, ponderó Kirchner a su candidata. Cuando ayer a la mañana presentaron a Argibay en sociedad como la elegida, el jefe de Gabinete, Alberto Fernández, y el de Justicia, Gustavo Beliz, destacaron el rol que cumple actualmente como jueza del Tribunal Penal Internacional de La Haya (TPI), donde llegó en enero de 2002 elegida por la Asamblea de Naciones Unidas con 30 votos por sobre el mínimo necesario.” (Página 12, 31-12-03)

✓ CASO AMIA

* “*El Estado no se puso en pie de guerra, ni siquiera estuvo a la altura de sus promesas*, dijo en su alegato el abogado Julio Federik, representante de los Familiares y Víctimas del ataque a la AMIA durante el juicio oral por ese atentado. El letrado criticó en duros términos al ex presidente Carlos Menem, y pidió el juicio político para el juez que investigó el caso, Juan José Galeano. La querrela unificada de los Familiares, la AMIA y la DAIA pidió reclusión perpetua para el redu-

cidor de autos Carlos Telleldín y para los ex policías bonaerenses Juan José Ribelli, Raúl Ibarra y Anastasio Leal, y veinte años para Mario Bareiro, a quien sólo consideraron partícipe secundario del atentado. Por su parte, en el final de su alegato, el abogado de la AMIA Juan José Avila acusó al Estado de haber incumplido *sistemáticamente su deber de investigar y transformó este hecho en una afrenta contra los argentinos*. El Tribunal anunció un cuarto intermedio hasta el 3 de febrero.” (Página 12, 22-01)

✓ SOBORNOS EN EL SENADO

* “El ex jefe de Inteligencia del gobierno de la Alianza, dos ex senadores y un ex empleado legislativo fueron procesados ayer por su posible responsabilidad en el pago de coimas para la sanción de la Reforma Laboral. La decisión fue tomada por el juez Rodolfo Canicoba Corral, a más de tres años de las primeras sospechas de que mediaron sobornos para aprobar esta ley. Los procesados son el empresario Fernando de Santibañes, el ex senador justicialista Emilio Cantarero, el radical José Genoud y el ex secretario parlamentario del Senado Mario Pontaquarto, el *arrepentido* cuyas revelaciones resucitaron esta investigación. Los cuatro van a seguir en libertad. Pero a cada uno se le fijó un embargo por 10 millones de pesos y, desde ahora, tendrán que avisar en Tribunales cada vez que quieran ausentarse de sus domicilios por más de una noche.” (Clarín, 24-01)

ción sobre enriquecimiento ilícito de Carlos Menem, aceptó ayer viajar a Suiza para reunirse con jueces y fiscales para perfeccionar los pedidos y exhortos que permitan saber, de una vez por todas, si el riojano, sus familiares, allegados o colaboradores tienen fondos depositados allí. El paso de Speroni corre en paralelo con la decisión de Suiza de incluir a Menem en una lista de políticos que están sospechados de actos de corrupción y que habrían derivado el dinero sucio hacia aquel país europeo. *La resolución suiza tiene un fuerte sentido institucional -sostuvo ayer el ministro de Justicia, Gustavo Beliz-, ya que le está diciendo al mundo que hay una serie de personas que, teniendo depositado dinero de origen ilegal en su propio país, puede ese dinero ser devuelto a los países de origen.*” (Página 12, 28-01)

* “Uno de los principales objetivos del ministro de Justicia, Gustavo Beliz, en materia de lucha contra la corrupción es repatriar el dinero correspondiente a sobornos y fraudes contra el Estado depositado en el exterior. En ese sentido, empezó a madurar en las últimas semanas un proyecto para crear un fondo social financiado con los eventuales fondos recuperados por el Estado. *Estuve hablando del tema con un senador de Suiza que visitó el país. Es una experiencia muy positiva que ya puso en marcha Perú. Ahora viene el ministro de Justicia peruano a la Argentina y tengo ganas de hablar con él, dijo Beliz a La Nación*” (La Nación, 28-01)

✓ LA PISTA SUIZA

* “El juez en lo penal económico Julio Speroni, a cargo de la investiga-

✎ INTERNACIONALES

✓ BUSH Y BLAIR BUSCAN TRABAJO PARA AZNAR

* “*Holaaaaaa, amigouuuu*, gritó George Bush, y se puso a reír haciendo ese gesto de mover la cabeza hacia delante y atrás que una veterana corresponsal de la Casa Blanca definió como *picoteo de gallina*. Bush estaba orgulloso de su español y de recibir con ese afecto a su segundo mejor aliado: José María Aznar. Su gabinete no fue menos entusiasta. Colin Powell le dio un abrazo de oso, y Condoleezza Rice, dos besos sonoros. (...) Entre el año pasado y éste, el presidente español hizo seis viajes a Washington y una o dos más al rancho texano de Bush. (...) Pero esta vez tenían un tema importante que tratar: la jubilación de Aznar. El 14 de marzo hay elecciones en España y él no es candidato. Es decir, en unos días José María será un ciudadano de a pie, como les gusta decir aquí en la Península. Y su *amigouuuu* está intentando solucionar el problema de un hombre joven, hiperactivo e informado que se retira. Aznar nada ha dicho, pero se sabe que entre Bush y el otro *aliadísimo*, Tony Blair, están haciendo arreglos para que el ciudadano José María se siga ganando el pan. Extraoficialmente hay dos propuestas, una de una empresa privada -algunas versiones hablan de Telefónica, la compañía a la que Aznar tanto apoyó desde el gobierno- y el puesto estaría basado en Miami. El otro está en Londres, y es un centro de estudios.” (Clarín, 18-01)

✓ INDIA: FORO SOCIAL MUNDIAL

* (...) El FSM de Bombay contó con activistas antiglobalización de 154 países, la mayoría de la India (cerca de 41.000), entre los más destacados el Premio Nobel de Economía 2001, el estadounidense Joseph Stiglitz, la Premio Nobel de la Paz 2003, la iraní

Shirin Ebadi, y el líder antiglobalización francés, José Bové. *Es un enorme éxito*, calificó el brasileño Chico Whitaker, uno de los organizadores históricos del Foro Social. *Quisiera alabar los esfuerzos audaces realizados por el Foro Social Mundial por la justicia social y para crear otro mundo, que creo profundamente es posible*, expresó en un mensaje por televisión el ex presidente de Sudáfrica Nelson Mandela. *Debemos consagrar todo nuestro tiempo y nuestra energía -agregó Mandela- a poner a punto una estrategia de lucha contra la discriminación basada sobre las castas, la raza, la religión y la etnia. Tenemos una deuda hacia la generación futura para construir un mundo mejor*. El FSM, como es habitual, no elaboró un documento final pero la asamblea de movimientos sociales, el órgano de decisión, convocó a una marcha *en todo el mundo* el 20 de marzo, al cumplirse el primer aniversario de la guerra desatada por Estados Unidos contra Irak. (La República -Uruguay-, 22-01)

✓ LULA LLEVA AL GOBIERNO AL PMDB

* “*Llegamos a esta alianza política porque el PT comprendió la necesidad de tener al PMDB como partido de la base oficialista y el PMDB entendió que, por su propia historia no podía negar esa sustentación (...) para que tengamos tranquilidad en la gobernabilidad del país*”, afirmó el presidente brasileño al anunciar la nueva alianza de gobierno. Para distintos analistas esta alianza representa un nuevo giro del gobierno hacia posiciones ligadas a los sectores de centro y centroderecha, que significó además un importante recambio ministerial. (BBC Mundo -Inglaterra-, 24-01)

✓ LA OPOSICIÓN VENEZOLANA LE DEJA DUDAS A CARTER

* "Carter dijo que en sus reuniones con el presidente Chávez le escuchó decir que respetará cualquier fallo de la autoridad electoral sobre un referendo en su contra, pero no oyó lo mismo de sus detractores. Chávez *me ha informado de que aceptará la decisión del Consejo Nacional Electoral (CNE), que si ésta es a favor de un referendo él participará y que de perderlo dejará su cargo*, subrayó el Nóbel de la Paz 2002. En contraste, agregó, *no existe una declaración análoga y uniforme por parte de la oposición.*" (BBC Mundo-Inglaterra-, 28-01)

✓ GRAN BRETAÑA: BLAIR LE TUERCE EL BRAZO A LA BBC

* "El ex director general de la BBC, Greg Dyke, cuestionó el informe del juez James Hutton, que criticó el procedimiento editorial de la corporación. Dyke consideró que el documento, al que calificó de *descortés*, está *claramente equivocado* en algunos de sus aspectos y puede provocar grandes perjuicios a la práctica periodística. (...) *Hutton parece sugerir que no es suficiente para un medio (...) informar lo que dice una fuente con autoridad, sino que hay que demostrar que es verdad*, sostuvo Dyke en un reportaje con el programa Today, de BBC Radio 4. Precisó, además, que *esto tiene implicaciones reales para todo el periodismo del país* y que, por lo tanto, la BBC no debería ser la única preocupada por las consecuencias del informe Hutton. (...) Dyke renunció el jueves, un día después de que dimitiese el presidente de la junta de gobernadores, Gavyn Davies. Los aleja-

mientos fueron parte de la repercusión del informe del juez James Hutton, que estableció que la BBC acusó incorrectamente al gobierno de exagerar la naturaleza de la amenaza de las armas iraquíes." (BBC Mundo -Inglaterra-, 30-01)

✓ EUA APUESTA A UN DÉFICIT FISCAL RÉCORD

* "Aunque un inusual Fondo Monetario Internacional le acaba de advertir a EUA que achique su déficit (sin ajustes fuertes sino en 5 a 10 años) mañana el presidente George Bush dirá que en 2004 el rojo fiscal será un récord nacional y mundial: US\$ 521 mil millones. (...) El nuevo déficit de EUA. equivaldrá casi al 5% del PBI. Con el de Japón, es el mayor entre los países ricos." (Clarín, 1-02).

☛ ÚLTIMO MOMENTO

✓ EL G7 APRIETA A LA ARGENTINA

* "Al incluir un párrafo sobre el problema de la deuda argentina en el comunicado final de la reunión que tuvieron ayer en Boca Ratón, el G7 envió un doble mensaje al gobierno de Néstor Kirchner. Por un lado confirmó que la aprobación de la segunda revisión de las metas del programa que el país tiene con el Fondo dependerá en gran parte de que el equipo económico se sienta a negociar de buena fe con los acreedores privados. Por el otro lado, el G7 (que por primera vez intimó con tanta dureza al país a negociar) dejó en claro también que ya no hay más divergencias entre sus países miembro como las que hubo durante la votación de la primera revi-

sión del FMI, en enero pasado. (...) Estamos todos detrás del director gerente, dijo el ministro francés, Francis Mer, a Clarín. Tenemos que decirle a la Argentina, otra vez y claramente, que debe respetar sus compromisos con el FMI, que no sólo es para el beneficio estratégico de la propia Argentina, el volver a tener una economía sana que atraiga inversores, sino también para mejorar la credibilidad de las instituciones financieras internacionales y evitar una situación que no beneficia a nadie. Lo que mas le pre-

ocupa al G7 es que si el Fondo es demasiado flexible con las metas acordadas con la Argentina, otros países van a querer lo mismo. Y eso producirá una especie de contagio de laxitud que, según Mer, no será bueno para nadie." (*Clarín*, 8-02)

